

## Rapport sur le marché

Mars 2020

### Suisse

Ponctué de tempêtes, le mois qui vient de s'écouler a également été, selon MétéoSuisse, le deuxième mois de février le plus chaud depuis le début des relevés de températures en 1864: reste maintenant à savoir quel sera son impact sur les cultures. La période de repos hivernal a été plus courte que d'habitude, et les importantes précipitations des dernières semaines ont détrempé les sols.

### UE / Monde

Dans toute l'Europe, les deux premiers mois d'hiver ont été plus chauds que d'habitude. Dans certaines parties d'Europe, la période du 1<sup>er</sup> janvier au 10 février a été la plus chaude depuis le début des relevés. En raison de ces températures très douces, la tolérance au gel des céréales d'hiver est nettement plus faible qu'à l'accoutumée.

Partout dans le monde, les marchés ont les yeux braqués sur l'évolution de l'épidémie de coronavirus. Lorsque le virus a atteint l'Europe au cours de la dernière semaine de février, la nervosité des marchés est montée de plusieurs crans, et les prix des produits agricoles ont eux aussi chuté sur les marchés boursiers.

A cela s'ajoutent déjà, concernant le blé, plusieurs indices laissant présager des récoltes record partout dans le monde, ce qui entraîne une pression supplémentaire sur les prix.

Selon les premières estimations, la Russie pourrait connaître une nouvelle grosse récolte de blé en 2020, ne serait-ce que parce qu'elle a augmenté ses surfaces cultivées en blé d'hiver. Les prix ont baissé en Russie du fait de la douceur de l'hiver, qui a pratiquement réduit à zéro les pertes d'hivernage. Les semis de printemps ont eux aussi déjà bien démarré grâce aux conditions météorologiques favorables.

L'Ukraine a battu en 2019 un nouveau record, avec une récolte de plus de 75 millions de tonnes de céréales, en hausse de plus de 7% par rapport à l'année précédente.

En Inde, les silos à grains débordent déjà, et l'on devrait enregistrer cette saison une récolte de blé record, d'environ 106 millions de tonnes.

Les prévisions s'améliorent également en Australie: selon l'institut météorologique national, d'abondantes précipitations au cours des trois prochains mois devraient mettre fin à une période de sécheresse de plusieurs années, et la prochaine saison céréalière s'annonce bonne.

Les semences d'épeautre seraient déjà épuisées. Cependant, comme les agriculteurs conventionnels ont également acheté des semences d'épeautre

bio, il est difficile de savoir si cette céréale va connaître, lors de la saison à venir, un "cycle du porc" classique, ou si l'offre d'épeautre, bio ou conventionnel, restera limitée.

### Bio

A la mi-février, le secteur du bio s'est retrouvé à la Biofach de Nuremberg. Sur le marché des céréales, la situation semble calme dans l'ensemble. Seul l'épeautre pose actuellement problème, avec des disponibilités très faibles entraînant une flambée des prix dans toute l'Europe. De plus, les quantités mises en culture ne sont pas précisément connues, ce qui crée de grandes incertitudes sur le marché. Les prix devraient donc se maintenir encore longtemps à un niveau élevé. On peut s'attendre à ce que les quantités d'épeautre bio mis en culture augmentent nettement, mais pas avant la récolte 2021.

Après des années d'encouragement de la production bio en Allemagne et en Autriche, l'offre est à présent excédentaire: des mesures doivent donc être prises pour stimuler la demande. Concernant le blé, les surfaces cultivées devraient rester presque inchangées par rapport à l'année précédente. Le seigle enregistre déjà un net excédent pour la récolte en cours, si bien que les mises en culture ont probablement déjà été réduites. Les producteurs trouvent dans la culture du soja et les cultures spéciales telles que les graines de tournesol des alternatives au blé.

### Blé dur

Les réserves de bonne qualité sont pratiquement épuisées et ne couvriront pas les besoins jusqu'à la prochaine récolte: de nombreux producteurs l'ont compris et attendent donc pour mettre leur marchandise sur le marché. C'est là la principale actualité sur le marché du blé dur, marquée également par les conditions très humides dans certaines régions de culture en Europe.

### Généralités

Le coronavirus a atteint la Suisse. Actuellement, l'approvisionnement en marchandises est assuré. La situation est continuellement analysée pour pouvoir réagir à toute évolution.

La Direction générale  
Swissmill